

# SERVICIO NACIONAL DE SANIDAD E INOCUIDAD AGROALIMENTARIA

## DEPTO DE COMUNICACIONES

### INFORME DE DIVULGACIÓN MES DE NOVIEMBRE DE 2019



  


**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones SENASA

## Taiwán entrega donación a SENASA

✓ El Fondo de donación por parte de Taiwán es de 3, 926,814.00 Lempiras.

**Comayagua** - de Noviembre de 2019. Con el apoyo financiero de la República de China-Taiwán y una contraparte de fondos nacionales se construirá en Honduras la primera Estación Móvil de Inspección Fitosanitaria que beneficiará a productores y exportadores del Valle de Comayagua.

La misma será manejada por el Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria (SENASA), dependencia adscrita a la Secretaría de Agricultura y Ganadería SAG, en el marco del Proyecto de Fortalecimiento de la estructura del Programa de Certificación Fitosanitaria.

El Fondo de donación por parte de Taiwán fue entregado por la Embajadora Ingrid Hsing al Secretario de la SAG, Mauricio Guevara el cual es de 3, 926,814.00 de Lempiras.

Las autoridades de SENASA, fortalecerán el sistema de inspección fitosanitaria a través de la compra, instalación y operación de esta Estación Móvil de Inspección Fitosanitaria, cuyo propósito es minimizar medidas cuarentenarias de los envíos de exportación a los países destinos.

Este aporte también contribuirá a la generación de una infraestructura adecuada para las ejecuciones de inspecciones para el otorgamiento del certificado fitosanitario de exportación, a su vez facilitará al productor y exportador la verificación, agilidad y certificación en puntos de salida y favorecerá el aumento de las exportaciones.



**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones SENASA



## Desarrollan primera feria del queso en el Golfo de Fonseca

**Choluteca. 15 de Noviembre de 2019.** Con el objetivo de promover la competitividad en la cadena láctea del Golfo de Fonseca a través del fortalecimiento de la calidad, innovación y productividad de los procesadores artesanales y con un enfoque inclusivo, de sostenibilidad y ambiente, desarrollan la primera feria del queso.



Esta actividad que tendrá duración de dos días reúne a autoridades gubernamentales como ser el Servicio Nacional de Emprendimiento y Pequeños Negocios (SERPRENDE), a la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG), el Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria (SENASA), el Programa Nacional de Desarrollo Agroalimentario (PRONAGRO), la Agencia de Regulación Sanitaria (ARSA), productores artesanales, conferencistas y expositores a través de diferentes Stand.



Durante el evento de inauguración se contó la presencia de Mario Kaffaty viceministro de SERPRENDE, Rubén Espinoza ,Subsecretario de Ganadería de la SAG, Anabel Gallardo, presidenta de la Federación Nacional de Agricultores y Ganaderos de Honduras(FENAGH), Vanesas Lavoie Segunda Secretaria de la Cooperación Canadiense.



Los productores, procesadores y exportadores de queso de la zona participan en las diferentes ponencias de los expertos como ser : género y empleabilidad en el sector lácteo, socialización de la Propuesta de Profesionalización del Recurso Humano involucrado en el rubro, Innovación de empaques y productos lácteos, buen uso del crédito, obtención de la licencia y registro sanitario, así como financiamiento , inteligencia comercial, higiene y saneamiento de los productos lácteos y la creación de platillos.



"Por instrucciones de nuestro presidente Juan Orlando Hernández, y el ministro Mauricio Guevara, estamos acompañando a los productores de queso de la zona Sur, proyecto liderado por el Gobierno con la Cooperación de Canadá a través de la Secretaría de Desarrollo Económico y SERPRENDE, para que los pequeños productores hoy puedan desarrollarse como micro empresarios y convertirse en grandes exportadores en el futuro en esta región , expresó Rubén Espinoza subsecretario de Ganadería de la SAG.

Añadió, que tenemos que tener claro, que un mecanismo de desarrollo para que nosotros podamos entrar a los diferentes mercados, es la inocuidad y la SAG a través de SENASA realiza este papel fundamental, prestando este servicio a todos los productores del Golfo de Fonseca cómo a nivel nacional".

**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones SENASA





## Honduras participa en evento sobre enfermedad de plátano y banano

La Marchitez del Banano causada por *Fusarium oxysporum fsp. cubense* (Foc R4T), en Latinoamérica y el Caribe es una enfermedad de alta peligrosidad que puede hasta causar la muerte en las plantaciones de banano.

Actualmente en Latinoamérica esta enfermedad se ha detectado en Colombia y para prevenir que la enfermedad avance a otros países, se sostuvo el taller "Agenda de investigación para la exclusión, prevención y manejo de brotes de la raza 4 tropical de *Fusarium* (R4T), en el cultivo de musáceas de América Latina y El Caribe", en Bogotá, Colombia.

Al taller asistieron expertos de los Centros Internacionales de Investigación de la región, instancias de protección fitosanitaria y la empresa privada quienes identificaron las prioridades para conformar una agenda integrada de investigación para la prevención y manejo de brotes de la Marchitez del Banano.

Entre los principales temas discutidos se dio cuenta de la situación de la enfermedad, sistemas de diagnóstico, vigilancia y alertas fitosanitarias, y se brindaron insumos para un plan de prevención, contingencia, riesgos y posibles impactos.

El evento fue organizado por FONTAGRO, BID Invest, el Instituto Nacional de Investigaciones Agropecuarias (INIAP) y AGROSAVIA.

Guillermo Cerritos, director ejecutivo de la Dirección de Ciencia y Tecnología Agropecuaria (DICTA), asistió al evento junto a Diana Martínez, jefe de Diagnóstico del Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria (SENASA) y el director de la Fundación Hondureña de Investigación Agrícola (FHIA), Adolfo Martínez, para integrarse a los planes de trabajo y poner a Honduras en la agenda, ya que contamos con unas 13 mil hectáreas cultivadas con banano y plátano, representando una importante fuente en la economía hondureña.



**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones **SENASA**



*Con enfoque en negociaciones*

## Capacitan a técnicos de inocuidad en habilidades blandas

**Tegucigalpa. 25 de Noviembre de 2019.** Con el objetivo de brindar un mejor servicio en el país en materia del Codex Alimentarius y fortalecer los conocimientos en los servidores públicos, que tienen bajo su responsabilidad la inocuidad de los alimentos, un grupo de técnicos del Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria (SENASA,) adscrita a la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG,) participaron en el taller sobre Habilidades Blandas con enfoque en negociaciones.

El taller es impartido por la empresa (BAM,) Bussines Aceleration Mentors, la cual tiene influencia en 5 países entre ellos Estados Unidos, Venezuela, España, Chile y Honduras.

Juan Carlos Paguada, jefe de Frutas y Vegetales de la Sub dirección de Inocuidad de Alimentos del (SENASA) dijo que la comunicación efectiva es fundamental no sólo para empleados que laboran a nivel interno entre los equipos de trabajo, sino con los representantes de Inocuidad en las regionales, ya que facilita el grado de comprensión que (SENASA) requiere con cada sector.

“En nuestro quehacer diario, nos enfrentamos en la toma de decisiones, a nivel nacional e internacional, y nos sentimos contentos pues con este tipo de capacitaciones redoblamos esfuerzos para mejorar nuestro recurso humano, potenciando las áreas y así mejorar los servicios que cada uno de nosotros brindamos.” manifestó Paguada.



Por su parte, Henry Rodríguez, director de BAM, expresó que esta capacitación no sólo los empoderará en conocimientos técnicos asociados al Codex, sino también al liderazgo, a manejar negociaciones con sus clientes a nivel nacional y global, a trabajar en equipo, entre otros.

“Durante la actividad se realizaron mesas de trabajo, donde hicimos simulacros de negociaciones, con casos de la vida real, y durante la semana seguiremos con mi compañero Simón Rausseo, abordando diferentes temáticas para que el servidor público y el usuario quede satisfecho”, añadió Rodríguez.

Al evento asistió personal de la Agencia de Regulación Sanitaria (ARSA,) de la Secretaría de Desarrollo Económico, (SDE), Empresa Privada, Secretaría de Salud Pública, (SESAL) Organismo Hondureño de Normalización (OHN,) y la Academia.



**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones SENASA





## Senasa fortalece su capacidad humana con apoyo de USAID

**Tegucigalpa.** Jefes de diferentes Departamentos del Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria (SENASA) adjunto a la Secretaría de Agricultura y Ganadería SAG, participó ayer en la Integración de Equipos Directivos para la Facilitación del Comercio.

El taller fué impartido por Napoleón Castillo, gerente de Planificación de La Agencia de los Estados Unidos para El Desarrollo Internacional (USAID) con el fin de fortalecer el trabajo en equipo, manejo de tiempo, y la buena comunicación para dar un buen servicio al usuario.

"Considero que este tipo de capacitaciones nos ayuda a ser aún más proactivos, y la idea es construir lazos entre todo el personal en sus diferentes dependencias, pues nos interesa que SENASA sea fortalecido desde el capital humano."

Dijo Katty Zaldívar, Jefe de Recursos Humanos y Capacitación SENASA.



"Agradecemos a las diferentes Instituciones y Organismos que tienen alianza con nosotros como Servicio Civil, El Instituto Nacional de Formación Profesional (INFOP) y USAID, quienes nos apoyaron con la impartición de este tema que nos deja empoderados y con el compromiso de poner en práctica los conocimientos adquiridos." enunció Zaldívar.

Desde el 2017 se está capacitando al personal de Senasa, tanto del área técnica como administrativa, y ya se tiene planificado el plan para el 2020 según las necesidades de cada Departamento y se hará con las 9 Regionales a nivel nacional.



**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones SENASA



## Primera promoción

### Empleados de SENASA certificados por Servicio Civil

**Tegucigalpa.- 08 de Noviembre de 2019.** Un grupo de 70 empleados del Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria (SENASA), adscrita a la Secretaría de Agricultura y Ganadería SAG fueron certificados como la primera promoción del Programa Vocación de Servicio y Ética del Servidor Público que impulsa la Dirección General de Servicio Civil.

Los galardonados recibieron un Diploma de Reconocimiento avalado por Servicio Civil y el Instituto Nacional de Formación Profesional (INFOP) al haber cumplido con las capacitaciones en temas como Atención Centrada en el Cliente, Salud Mental Laboral, Trabajo en Equipo de Alto Rendimiento y Comunicación Efectiva, impartidos con mucho éxito.

La entrega de los reconocimientos, estuvo a cargo de Jimena Casasola en representación de la Directora de Servicio Civil, Merary Elena Díaz, Maricela Ordoñez, Jefe del Departamento de Desarrollo Empresarial de INFOP, Orlin Ramírez, Director General de SENASA por Delegación y Katty Zaldivar Jefe de Recursos Humanos y Capacitación de SENASA.

El Programa Vocación de Servicio y Ética del Servidor Público, tiene como objetivo crear conciencia en los funcionarios y empleados para la prestación de servicios a la ciudadanía con calidad y eficiencia, así como contrarrestar la corrupción, actuando sobre las normas de ética, transparencia, objetividad e imparcialidad.

"Estamos muy contentos y agradecidos con Servicio Civil e INFOP, por el apoyo brindando al SENASA en la formación del talento humano, lo cual nos está permitiendo ser agentes de cambios, comprometidos a dar un servicio de calidad a los usuarios, sé que estos talleres han venido a motivar y potenciar las capacidades de cada uno de los que laboran aquí", expresó Orlin Ramírez Director General de SENASA por Delegación.

Por su parte, Jimena Casasola representante de Servicio Civil expresó que "queremos motivarlos a que continúen formándose, nosotros estamos en la disposición de seguir creando esa empatía, el buen desempeño y rol del servidor público, lo cual es de vital importancia, ese es el giro que estamos dando como gobierno".



  
**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones SENASA





En Japón:

### **Honduras destaca en simposio internacional sobre áreas libres de plagas**

✓ El modelo hondureño sobre lugar de producción libre de Moscamed para el cultivo de melón fue expuesto por el experto Cesar Augusto Noé Pino.

✓ Alejandro Palma Cerna, Embajador de Honduras en Japón estuvo presente durante la exposición.

**Shizuoka, Japón.** Modelo de sitio o lugar libre de producción de Mosca de la Fruta para el cultivo de melón implementado en Honduras a través del Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria (SENASA) adscrita a la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG), destaca en Simposio Internacional sobre Áreas Libres y Vigilancia a nivel internacional.

El simposio desarrollado del 28 de Octubre al 01 de Noviembre fue organizado por la Convención Internacional de Protección Fitosanitaria (CIPF) con el auspicio del Ministerio de Agricultura y Agroalimentación Canadá (AAFC); la Comisión Europea (CE) el Ministerio de Agricultura, Silvicultura y Pesca de Japón (MAFF) y la FAO.

Este evento mundial permitió que el experto hondureño, Cesar Augusto Noé Pino, jefe de la Oficina de Admisibilidad de Mercados del SENASA, presentara el modelo de lugar libre de Moscamed con el cual Honduras ha logrado ampliar los mercados internacionales para el melón que se exporta a 40 países.

“Estoy muy contento, de poder representar a mi país, y a la institución para la cual laboro, agradecido por esta oportunidad y con el Embajador de Honduras en Japón, Alejandro Palma Cerna, quien me acompañó durante mi exposición, este simposio reunió a la comunidad fitosanitaria de 47 países y 99 participantes del mundo para discutir importantes temas como ser las plagas y su vigilancia”.

Durante el evento también se presentó una nueva guía para establecer y mantener áreas libres de plagas para ayudar a las partes contratantes de la Convención Internacional de Protección Fitosanitaria (CIPF) a implementar las PFA.

Esta guía apoya a las organizaciones nacionales de protección fitosanitaria (ONPF), que desean establecer y mantener PFA, incluidos lugares y sitios de producción (PFPP y PFPS), así como proporcionar información técnica y mejores prácticas de todo el mundo. áreas de baja prevalencia de plagas (ALPP), proporcionará a los usuarios una mejor comprensión de los estándares fitosanitarios relacionados con PFA y ALPP .

Los objetivos principales del simposio fueron: aumentar la conciencia del marco fitosanitario internacional para PFA y vigilancia de plagas, Así como los recursos para implementar la CIPF, con énfasis en los materiales relacionados con la PFA y la vigilancia de plagas.



**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones SENASA



En año y medio de ejecución:

## Fondo fiduciario del Codex destaca logros para el sector agroalimentario

**Tegucigalpa.29 de Noviembre de 2019\*** - Fiel a sus principios de promover la inocuidad de los alimentos y garantizar una base para establecer medidas de protección al consumidor, el Comité Codex Alimentarius de Honduras (CNAH) presentó los Avances de la Ejecución del Proyecto del Fondo Fiduciario del Codex del Programa Conjunto de la FAO/OMS.

Mediante el mismo se busca el fortalecimiento de la estructura nacional y mejorar su gestión y elevar la operación y el aporte que realiza al sector alimentario de Honduras.

Francis Contreras, Comisionado Presidente de la Agencia de Regulación Sanitaria (ARSA), destacó que "a través del proyecto se están realizando acciones de capacitación para mejorar las competencias de los técnicos de la Agencia en nuestro rol de normar, regular y controlar que la elaboración y transformación de alimentos se realicen bajo prácticas y estándares que entreguen mayor seguridad y confianza a los consumidores."

Por su parte, Mirian Bueno, Subdirectora General del Servicio Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria del SENASA, adscrita la Secretaría de Agricultura y Ganadería, señaló que, este proyecto "es una herramienta valiosa para mejorar la gestión de la labor del Codex en Honduras en pro del fortalecimiento de la producción de alimentos inocuos y de promover el desarrollo del sector agroalimentario para que sean más competitivos a nivel nacional y en los mercados internacionales."

Asimismo, agradeció el valioso apoyo brindado por la Organización Panamericana de la Salud (OPS) para la ejecución del mismo.

### Resultados

En año y medio de ejecución, el proyecto logró la especialización de 29 técnicos a nivel nacional en temas relativos a Codex y otras habilidades complementarias para desarrollar sus competencias, así como la actualización de la normativa nacional aplicable, el desarrollo de metodologías de planificación estratégica y el desarrollo de una estrategia de comunicación, propuestas para aumentar la participación de la academia en los trabajos del Codex a nivel nacional e internacional.

También, se resaltó el compromiso que mantiene el país para continuar trabajando de manera coordinada y lograr cerrar las brechas existentes para fortalecer la institucionalidad.

En el evento se contó con la presencia de Juan Ramón Velásquez Director General de SENASA quien felicitó a los graduados del Diplomado de Codex.



**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones SENASA



## Link

<https://suyapamedios.com/2019/11/15/taiwan-entrega-donacion-a-senasa/>

<http://www.agrodiario.hn/web/2019/11/taiwan-coloca-primer-piedra-de-proyecto-porcino-y-entrega-donacion-a-senasa/>

<https://televisur.com/taiwan-entrega-donacion-a-senasa/>

<https://www.latribuna.hn/2019/11/14/senasa-construira-en-comayagua-planta-fitosanitaria-con-el-apoyo-de-taiwan/>

<https://www.latribuna.hn/2019/03/30/con-el-apoyo-de-usda-capacitan-a-tecnicos-en-la-inocuidad-de-alimentos/>



**LICDA. OLINDA RUBIO FLORES**  
Jefe Departamento de Comunicaciones SENASA

